

**Une étude systématique des enseignements bibliques (Dogmatique)
Leçon 6.4 – La doctrine de Jésus, Fils de Dieu, Messie (Christologie)**

L'union des deux natures de Jésus en une seule personne

Jésus a une nature humaine et une nature divine. Il est à la fois Dieu et homme. Mais il n'est pas deux personnes ; il n'a pas deux personnalités. La personne du Fils de Dieu, qui est éternelle, a maintenant pris la nature humaine, mais il est la même personne qu'auparavant. « **La parole a été faite chair** » (Jean 1:14). Pour cette raison, l'ange Gabriel a dit à Marie : « **Le saint enfant qui naîtra de toi sera appelé Fils de Dieu** » (Luc 1:35). Et la cousine de Marie, Elizabeth, a appelé Marie « **la mère de mon Seigneur** » (Luc 1:43). Il est donc correct de donner à Marie le titre de « la mère de Dieu », car Celui qui était dans son ventre depuis sa conception était le vrai Dieu. L'ange a annoncé aux bergers de Bethléem à la naissance de Jésus : « **C'est qu'aujourd'hui, dans la ville de David, il vous est né un Sauveur, qui est le Christ, le Seigneur** » (Luc 2:11). Nous ne savons pas bientôt que Jésus a réalisé qu'il était le Fils de Dieu, mais nous savons qu'à l'âge de douze ans, Jésus était pleinement conscient du fait que Dieu était son Père dans un sens très spécial (Luc 2:49).

L'apôtre Jean a lutté contre les faux docteurs qui niaient que le Fils de Dieu avait assumé la chair et le sang humains. C'est pourquoi il a établi cette vérité comme un moyen de séparer les vrais enseignants des faux enseignants : « **Tout esprit qui ne confesse pas Jésus n'est pas de Dieu, c'est celui de l'antéchrist, dont vous avez appris la venue, et qui maintenant est déjà dans le monde** » (1 Jean 4:2-3). Les paroles de l'apôtre Paul concernant Jésus sont vraies depuis le moment de sa conception : « **En lui habite corporellement toute la plénitude de la divinité** » (Colossiens 2:9).

L'incarnation du Fils de Dieu a amené une union de la nature divine de Jésus et de la nature humaine de Jésus en une seule personne. La nature humaine conserve toutes les caractéristiques de l'humanité, et la nature divine conserve toutes les caractéristiques de la divinité. Pourtant, il n'y a qu'une seule Personne, une seule personnalité, le Dieu-homme Jésus, le Christ. Dès le moment de sa conception dans le sein de Marie, les natures humaine et divine sont unies de telle manière qu'elles ne peuvent jamais être divisées. Quand Jésus est mort, le Fils de Dieu est mort. La nature divine a partagé la mort de Jésus, même si Dieu en tant que Dieu ne peut pas mourir. C'est très important pour nous, car « **nous avons été réconciliés avec Dieu par la mort de son Fils** » (Romains 5:10), c'est-à-dire la mort du Fils de Dieu. Beaucoup de ceux qui connaissaient Jésus sur terre ne le reconnaissaient pas comme le Fils de Dieu, mais ses disciples savaient qui il était. Pierre a confessé pour eux tous : « **Tu es le Christ, le Fils du Dieu vivant** » (Matthieu 16:16).

Le début de l'union personnelle entre les natures humaine et divine peut être décrit de différentes manières. Nous pouvons dire que Jésus a été conçu par le Saint-Esprit dans le ventre de Marie. Nous pouvons dire que le Fils éternel de Dieu est devenu chair. La divinité a assumé l'humanité. Avant cette union, le Fils de Dieu était la Parole éternelle *sans chair*. Après l'incarnation, le Fils de Dieu était et est la Parole éternelle *en chair*, de façon permanente. « **La parole a été faite chair** » (Jean 1:14). Dans l'Ancien Testament, le Fils de Dieu apparaissait parfois sous forme humaine, par exemple, lors de sa visite à Abraham. Ce n'était cependant pas l'incarnation. Ce n'était pas le début d'une union permanente entre les natures divine et humaine. L'Ange (ou Messenger) de Dieu dans l'Ancien Testament était toujours « la Parole sans chair » ; sa prise d'un corps terrestre n'était que temporaire.

L'homme n'est pas devenu Dieu, mais Dieu est devenu homme. C'est l'un des plus grands miracles de tous. Cela dépasse de loin notre compréhension ou notre capacité à expliquer. « **Sans contredit, le**

mystère de la piété est grand : celui qui a été manifesté en chair » (1 Timothée 3:16). Pour tenter d'expliquer ce mystère, certains des premiers pères de l'église ont dit que c'était comme du fer brillant de feu, ou comme l'union du corps et de l'âme chez un être humain.

Il existe d'autres unions décrites dans la Bible, mais aucune d'entre elles n'est identique à l'union personnelle des deux natures en Jésus. Par exemple, il y a l'union générale que Dieu a avec tous les êtres créés : « **Bien qu'il ne soit pas loin de chacun de nous, car en lui nous avons la vie, le mouvement, et l'être** » (Actes 17:27-28). Il y a aussi la soi-disant union mystique entre Dieu et tous ceux qui croient en Jésus. Pierre dit que d'une certaine manière, les croyants en Jésus deviennent « **participants de la nature divine, en fuyant la corruption qui existe dans le monde par la convoitise** » (2 Pierre 1:4). La nuit avant sa mort, Jésus a dit à ses disciples : « **Si quelqu'un m'aime, il gardera ma parole, et mon Père l'aimera ; nous viendrons à lui, et nous ferons notre demeure chez lui** » (Jean 14:23). Il y a aussi l'union sacramentelle entre les éléments terrestres dans le Repas du Seigneur et le corps et le sang de Christ. Paul écrit : « **La coupe de bénédiction que nous bénissons, n'est-elle pas la communion au sang de Christ ? Le pain que nous rompons, n'est-il pas la communion au corps de Christ ?** » (1 Corinthiens 10:16).

Dans l'histoire de l'église, il y a eu deux individus en particulier qui sont allés à l'extrême ou à l'autre pour expliquer l'union personnelle des deux natures de Jésus. Nestorius a enseigné qu'il y a deux personnes distinctes dans le Christ incarné : la personne divine et la personne humaine. Il était particulièrement opposé au dicton selon lequel Marie était la mère de Dieu. Il a insisté sur le fait que Marie était la mère de la nature et de la personne humaines, mais pas du Fils de Dieu. Mais cela divisait les natures en deux personnes. Le bébé né de Marie était en effet le Fils de Dieu, et donc, en ce sens, Marie était en effet la mère de celui qui est Dieu. L'Église Nestorienne survit à ce jour comme les restes de l'Église d'Orient, les chrétiens assyriens.

L'enseignant avec l'avis extrême de l'autre côté était Eutychès. Il a enseigné que Jésus n'avait qu'une seule nature, la nature divine, et que la nature humaine était absorbée par la nature divine. Cela a créé un nouveau type de nature qui était une combinaison des deux. Ses disciples s'appelaient Monophysites (une nature). Ses enseignements survivent parmi les Coptes en Égypte, les Jacobites en Syrie et les Arméniens.

Les premiers chrétiens ont rejeté ces deux faux enseignants et leurs enseignements, et nos pères luthériens les ont également rejetés. Le Concile de Chalcédoine de 451 après JC a condamné à la fois le nestorianisme et l'eutychianisme, et a résumé le véritable enseignement en quatre termes : Jésus a les natures divine et humaine sans confusion, sans changement, sans division, sans séparation.

Eutychès était coupable de confusion. Il a confondu les deux natures. Il était également coupable de changement, disant que la nature humaine s'est transformée en nature divine.

Nestorius était coupable de division. Il a divisé les deux natures en deux personnes. Il était également coupable de séparation. Il a séparé les deux natures afin que chacune d'elles puisse être dans deux endroits différents. John Calvin et ses disciples enseignent une division similaire. Ils enseignent encore aujourd'hui que la nature humaine de Jésus est montée au ciel et est donc dans un endroit séparé de sa nature divine. La nature divine de Jésus peut toujours être avec nous sur la terre, mais sa nature humaine est limitée à une place dans le ciel. En suivant cette pensée, les calvinistes et d'autres groupes réformés enseignent à tort que le corps et le sang de Jésus ne peuvent pas vraiment être présents dans la célébration de la Saint Cène, parce que le corps de Jésus est monté au ciel. Nous en discuterons plus en détail dans une prochaine leçon.

Questions

1. Qu'est-ce que cela signifie que les deux natures de Jésus sont unies en une seule personne ?
2. Dans quel sens est-il correct de dire que Marie est la mère de Dieu ?
3. Montrez qu'à l'âge de 12 ans, Jésus savait qu'il était le Fils de Dieu.
4. Pourquoi est-il important de savoir que la nature divine de Jésus a partagé sa mort ?
5. Quelle est la différence entre la Parole *sans chair* et la Parole *en chair* ?
6. Quelles sont les trois unions mentionnées dans les Écritures qui ne sont pas identiques à l'union personnelle des deux natures en Christ ?
7. Quel était le faux enseignement de Nestorius ?
8. Quel était le faux enseignement d'Eutychès ?
9. Que s'est-il passé au Conseil de Chalcédoine en 451 après JC ?
10. De quelle manière les calvinistes actuels divisent-ils les deux natures du Christ ?